

REDACCIÓN DE SESIONES DEL SENADO

DIARIO DE SESIONES COMISIÓN ESPECIAL MIXTA DE PRESUPUESTOS

LEGISLATURA 371^a
SESIÓN 5^a

Martes 7 de noviembre de 2023
(De 13:01 a 13:43)



Senado

NORMAS DE PROCEDIMIENTO DE COMISIÓN ESPECIAL MIXTA DE PRESUPUESTOS..... 2

--Se abrió la sesión a las 13:01.

El señor LAGOS (Presidente).- Se abre la sesión de la Comisión Especial Mixta de Presupuestos.

NORMAS DE PROCEDIMIENTO DE COMISIÓN ESPECIAL MIXTA DE PRESUPUESTOS

El señor LAGOS (Presidente).- Les doy la bienvenida a todos.

Y les pido un par de minutos para decir algunas palabras introductorias.

Primero, quiero expresarles, sobre todo a las Diputadas y a los Diputados -y usaré esa expresión-, “mis excusas” porque, producto de la discusión del estado de excepción, la mañana de hoy no pudimos dedicarla a la Comisión Especial Mixta de Presupuestos, como teníamos programado. No fue posible realizar la discusión desde temprano y usar esta media jornada en la discusión del Presupuesto.

Segundo -y esto es para que lo consideren mientras van a votar; después lo podemos volver a conversar tal vez con más detalle-, yo he realizado lo que se hace generalmente, y que se distribuyó, por lo demás, en las reglas de funcionamiento de la Comisión Especial Mixta, que es identificar aquellas partidas que generan menos dificultad, las que han sido objeto de menos indicaciones y que nos permiten avanzar en el primer día, entendiendo que hay partidas muy relevantes que han sido rechazadas, otras que no han sido votadas, y que también hay muchas

asignaciones postergadas, etcétera, y que para esos efectos yo espero que el Ejecutivo tenga una respuesta.

Por esa razón, esas partidas, que son muy importantes, no están el día de hoy, y yo esperaré una respuesta o una explicación de parte del Gobierno, o una reacción a las decisiones que tomaron las distintas Subcomisiones en el tratamiento de las diferentes partidas.

Quería señalarles que esa fue la razón por la cual se fijaron las materias a abordar en el día de hoy, sin perjuicio, por supuesto, de que uno está abierto a recibir sugerencias. Porque cuesta mucho o es difícil ponernos de acuerdo veintiséis personas para ver cómo empezamos a tramitar la Ley de Presupuestos.

De ahí que se distribuyó la propuesta de las distintas materias a tratar, que son: Presidencia de la República, Congreso Nacional, Contraloría General de la República, Servel, Ministerio de Relaciones Exteriores, Ministerio de Bienes Nacionales, Ministerio de Vivienda y Urbanismo, Ministerio del Deporte, Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación.

Se ven en el papel muchas partidas, pero creo que es posible tratarlas en la medida en que tengamos un trabajo dedicado, entendiendo que a las partidas más difíciles, y en las que creo que todos tenemos interés, vamos a tener que dedicarles mucho tiempo mañana, mucha conversación, mucho esfuerzo. Y espero tener también del Ejecutivo respuestas adecuadas -lo digo con todo respeto, Ministro- para que haya un debate conducente. Porque por alguna razón ocurrió lo que ocurrió en las Subcomisiones. Creo, entonces, que esa discusión en las Subcomisiones no es vacía; es para obtener una respuesta y una reacción de parte del Ejecutivo.

Dicho eso, voy a suspender la sesión por unos quince o diez minutos para que los Diputados puedan ir a votar.

Y yo esperarí­a que de aqu­í a las dos y media se pudiera al menos dedicar esta sesi­ón a escuchar, en caso de que alguien quiera hacerlo, las intervenciones de car­ácter m­as general sobre el Presupuesto, aunque ya tuvimos algunas sesiones previas, para que a las 15:30 comencemos a discutir las partidas directamente, comenzando por Presidencia de la Rep­blica.

La Senadora se­­ora RINCÓN.- Presidente, quer­ía hacer una petici­ón de orden, como lo hemos hecho en otros Presupuestos, y es que se puedan ir ingresando las indicaciones de ma­­ana -las de hoy entiendo que ya est­an- hasta el final del d­a o hasta alguna hora de la tarde, para ir m­as ordenados, y as­ sucesivamente.

El se­­or LAGOS (Presidente).- Eso no va a ser posible, Senadora. La regla, establecida desde el a­­o 2019, es que las indicaciones se ingresan con un horario. Lo que puede ocurrir es que, en el transcurso de la discusi­n de la Ley de Presupuestos en la Comisi­n Especial Mixta, se pueda llegar a algunos entendimientos y acuerdos con el Gobierno que requieran la presentaci­n de indicaciones. Si hay en la Sala consenso, eso puede ser. Pero la regla que tenemos data del 2019 y el plazo era hasta ayer a las 16 horas.

La Senadora se­­ora RINCÓN.- Siendo yo Presidenta, la regla fue distinta. Por eso se lo estoy se­­alando.

El se­­or LAGOS (Presidente).- No, solo hubo casos excepcionales, Senadora.

La Senadora se­­ora RINCÓN.- Siendo yo Presidenta, se hizo as­: fue por d­a.

El se­­or LAGOS (Presidente).- Yo no me niego a los casos excepcionales, pero esa es la regla; se fij­, y se cambi­ la forma de procedimiento para tramitar la Ley de Presupuestos.

Anteriormente, hasta antes del inicio de la discusi­n de cada partida, se pod­an presentar las indicaciones.

El Senador se­­or COLOMA.- Para entenderlo bien, lo que usted sugiere es suspender por quince minutos -estamos hablando desde las 13:20-, ¿y de

ahí hasta qué hora uno podría hacer algún planteamiento general? Porque usted dice que después iremos partida por partida.

El señor LAGOS (Presidente).- Le recuerdo, Senador, que formalmente deberíamos despachar el Presupuesto desde la Especial Mixta el jueves, lo que a todas luces yo creo que va a ser muy difícil, teniendo en consideración además que no pudimos usar la mañana de hoy para estos efectos.

Por eso, una vez que los Diputados y las Diputadas vuelvan de votar, reanudamos la sesión, hacemos un debate más general y a partir de las 15:30 comenzamos a ver las partidas propiamente tales.

El Senador señor COLOMA.- Mi pregunta es superprecisa.

A partir de las 13:20, ¿hasta qué hora tendremos sesión?

El señor LAGOS (Presidente).- Esta sesión se encuentra citada hasta las 14:30, y después volveríamos a las 15:30.

El Senador señor COLOMA.- ¿Y cuántos minutos vamos a tener para hablar en general?

El señor LAGOS (Presidente).- Si todos hablaran, serían tres minutos y tanto.

El Senador señor GARCÍA.- Presidente, no tengo ningún inconveniente con la propuesta que usted ha hecho respecto de las primeras partidas que veríamos durante la tarde, pero a partir de mañana, y dado que hay partidas y presupuestos que son extraordinariamente complejos y, al mismo tiempo, controvertidos, sería muy útil tener un orden para esas partidas. Estoy pensando en Educación, en Salud, en Gobiernos Regionales, en el Ministerio del Interior y Seguridad Pública, de las que yo más conozco porque son las que vimos en la Cuarta Subcomisión.

Eso ayudaría mucho a poder organizarnos con nuestros tiempos; también porque hay Senadoras y Senadores que han manifestado su interés por acompañarnos en las discusiones específicas de determinados Ministerios.

El señor LAGOS (Presidente).- Senador García, pensamos similar, porque lo que pretendo hacer en la tarde, mucho antes de que termine la sesión, es

distribuir cómo me imagino yo el orden de las partidas que vienen. Para avanzar ahora planteé el tema de esta forma, pero perfectamente antes de las 17 horas podemos hacer circular cómo me imagino que puede ser el orden, entendiendo que despachamos esto hoy día y que lo que no se despache quedará para el primer lugar de la sesión de mañana; siempre como sugerencia, por supuesto.

Ahora, para eso es importante lo siguiente, y voy a reiterar algo que puede ser de Perogrullo: si en las Subcomisiones hubo partidas que fueron objeto de muchas conversaciones, yo me imagino que para poder ponerlas en tabla mañana sería bueno tener antes un *feedback* de qué ocurre desde el punto de vista del Ejecutivo, sin perjuicio de que la discusión la vamos a tener igual. Pero es para que el debate sea más conducente. Por eso se postergaron algunas partidas para mañana y también para pasado mañana.

En todo caso, sería bueno hacerse a la idea de que la discusión del Presupuesto puede durar hasta el viernes.

Se suspende la sesión por quince minutos.

)------(

--Se suspendió a las 13:08.

--Se reanudó a las 13:42.

)------(

El señor LAGOS (Presidente).- Continúa la sesión.

Requiero su atención.

Las señoras Diputadas y los señores Diputados no han vuelto de su votación; no tenemos noticias de ellos y está corriendo el tiempo.

Por tal motivo, les planteo, para hacerlo lo más democrático posible, levantar la presente sesión y volver a las 15:30 para la siguiente.

¿Les parece razonable?

Bueno.

Y les pido sus buenos oficios con los señores Diputados y señoras Diputadas.

Se levanta la sesión.

--Se levantó a las 13:43.

Rodrigo Obrador Castro
Jefe de la Redacción del Senado